

秀吉と巧みな戦略



弁護士 飯沼敦朗

1 信長の後継者となるまでの秀吉

信長亡き後、その実質的な承継者となつたのは秀吉であつたが、承継者の地位を確定的にする賤ヶ岳の戦いに勝利したのは、秀吉が46歳のときだつたと伝えられている。

その後、48歳のときに関白、50歳のときに太政大臣に任せられ、53歳のとき、小田原の役により北条氏を滅ぼしたことで敵対者がなくなり、秀吉は天下統一を果たし「天下人」となつた。秀吉は、17歳のときに信長に仕えるようになつたといわれてゐるので、29年かけて信長の実質的承継者となり、その後はたつたの7年で、天下人に登りつめたことになる。

信長は、兵農分離と合理的な

人材抜擢により、配下の武将に戦功を競わせて支配地域を拡大していくが、支配地域の領域経営そのものは、基本的には「領域観者」という様相を呈していた。支配領域の拡大に合わせて、東・北陸・中国・四国・近畿の各方面を担当する武将を配置するという組織編制を図つていただけでは、他の戦国大名から突出し始めていたが、あくまで軍事部門を中心とする組織編制であった。

現代でいえば、営業を急激に拡大させている成長企業が、管理部門については整備が追い付いていない（管理部門にヒトもモノもない）状況にも似ている。信長の配下の時代の秀吉は、貧農の出自ながら知恵を凝らして戦功を重ねて城主大名に成り得ていたが、秀吉の非凡さを示している。

上がった（抜擢された）「武将」であつたが、領域経営の面では、特に想起されるような事跡はないといつてよい。
され、譲代の家来もなく配下の人才に苦労している「武将」だと考えられる。（竹中半兵衛や黒田官兵衛といった軍師に恵まれたのが、秀吉の非凡さを示している）

明智光秀を討つた後の秀吉は、賤ヶ岳の戦いや小田原の役を勝ち抜いて天下人となつたが、そのような武功よりも、石高制をもととする検地（支配領域の米の収穫高の調査）の実施、惣無事令（大名同士の死闘の禁止）・

2 領域経営にみる「天下人」化

みると、まるで顔ぶれが異なつてゐる。

前半生の時代に名前が思いつくのは、竹中半兵衛、蜂須賀小六、黒田官兵衛といったところである。

天下人となつた後の豊臣政権下になると、戦国大名や信長配下期の同僚であつた、徳川・毛利・上杉・前田・宇喜多・蒲生・池田等の名前が浮かぶが、その後にも、子飼いの家来衆が登場していく。

子飼いの家来から身を起こした、加藤清正・福島正則・石田三成・片桐且元・脇坂安治等が、「天下人」を支える組織を形成していくことになつたが、秀吉は、「武将」から「総覧者」へと立場・地位が変化していくのに合わせて、活用する人材を変え、豊臣政権の支配体制を確立したといえる。

* 史実は諸説があります。本文とは異なる説もあるりますのでご了承ください。

環境の変化への対応力は…

- 一、扱うモノの変化・変更
- 二、モノを扱うヒトの変化・変更
- 三、遅かれ早かれ程度の差はある環境は変化するもの

見方をえれば、秀吉は、信長配下の「武将」だった時期と、天下の「総覧者」となつた時期とからは突き抜けていた。

秀吉の前半生（山崎の戦いで）を支えた家来たちと、後半生を支えた家来・組織を考えたといえる。

秀吉の前半生（山崎の戦いで）を支えた家来たちと、後半生を支えた家来・組織を考えたといえる。

3 「天下人」化を支えた配下の人々



秀吉の事跡を見ると、極めて短期間に急変した環境に対応して、施策を考案し人材を確執が生じていくことになつた。

秀吉の事跡を見ると、極めて短期間に急変した環境に対応して、施策を考案し人材を確執が生じていくことになつた。

弁護士
飯沼敦朗 氏

PROFILE
いちい法律事務所主宰
旧三井信託銀行にて12年間勤務
(企業向融資業務・株主総会等会社法
関連業務を担当)。いちい法律事務所
開設後は、中小企業支援に關係する
民事・商事・家事分野に注力して
いる。